

El desarrollo de la intencionalidad metafísica en la filosofía griega

1. *Introducción: aparición de la metafísica en la historia*

El origen histórico de la metafísica nos remite al de la filosofía misma, en dependencia de otras ciencias. Se acepta que la filosofía sucedió a ciertas ciencias de la naturaleza, y que les es tributaria en muchos aspectos. Cuando ya habían avanzado algo estas ciencias, apareció, alrededor del siglo VI a. C., un nuevo fenómeno cultural: la filosofía de los griegos. «El Oriente les dio una fundamentación de conocimiento factual empírico sobre el cual se podía construir, y les suministró además una buena lección de método en el establecimiento de observaciones sistemáticas y pacientes como elemento básico del proceder científico»¹. Este fenómeno cultural consistió en lo siguiente: en las colonias griegas del Asia Menor, científicos que cultivaban estas mismas disciplinas particulares o parciales, centraron su atención en otro aspecto diferente de la realidad: su procedencia y persistencia ónticas, y lo empezaron a buscar sin trascender todavía el plano material sensible. El objeto sigue siendo el mismo: la realidad, pero bajo un aspecto diferente; no se la trataba ya como cuantificable y medible, sino desde su razón precisa de origen y consistencia. Surgió la preocupación metafísica por las causas, aunque fuera de manera incipiente.

A partir de un determinado momento nació una nueva problemática, la del origen y la consistencia en el ser. Problemática a la que ya se había dado una parcial solución, por cierto. Pero lo decisivo era el no considerar suficiente ni tal vez adecuada la antigua solución. Esta había consistido en representaciones míticas. Pues

1 L. W. H. Hull, *Historia y filosofía de la ciencia*. Barcelona (Ariel) 1970², 26.